

Zeitschrift: L'Afrique explorée et civilisée
Band: 13 (1892)
Heft: 9

Bibliographie: Bibliographie
Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

chefs du Kikouyou qu'elle n'était pas capable de les protéger, — les missionnaires Gordon et Walker ont oublié la recommandation de l'explorateur qui leur a ouvert la porte de l'Ou-Ganda ; et la solidarité qu'ils ont établie entre les intérêts de la Compagnie et leur mission, en faisant partager à celle-ci sa part de responsabilité dans les événements auxquels donneront lieu les procédés des capitaines Lugard et Williams, nous paraît avoir compromis de la manière la plus fâcheuse, non seulement la cause de la mission protestante anglaise, mais encore celle de la civilisation chrétienne dans un pays que les négociateurs de l'Acte de Berlin avaient particulièrement en vue lorsqu'ils proclamaient la zone au sud du 4^e lat. Nord ouverte au commerce libre pour tous, et à l'enseignement libre pour toutes les dénominations religieuses. Les derniers documents des missionnaires anglais, sur lesquels nous comptons pour notre prochain numéro, nous permettront d'apprécier de combien, dans les événements de l'Ou-Ganda, ceux qui se disaient les représentants de la justice se sont écartés du droit adopté par toutes les puissances civilisées, dans la grande cause du relèvement de l'Afrique et de ses habitants.

BIBLIOGRAPHIE ¹

R.-P. Meillorat. CARTE ECCLÉSIASTIQUE DE L'AFRIQUE AU $1/1200000$. Supplément des *Missions catholiques*. Lyon (Administration, rue d'Auvergne, 6), 1892, fr. 4. — C'est un tableau de l'Afrique catholique que nous offre cette carte avec sa division en archevêchés, évêchés, vicariats et préfectorates apostoliques, dont le siège est indiqué par un signe, ses divisions ecclésiastiques marquées en couleurs, ses stations missionnaires désignées par une impression en rouge du nom de la localité; carte claire et facile à lire, dans laquelle les couleurs et la nomenclature relative aux choses ecclésiastiques sont appliquées sur un fond physique et politique parfaitement à jour. Les limites ecclésiastiques coïncident d'ordinaire avec les frontières politiques; toutefois, dans l'Afrique orientale et australie et sur la côte de la Guinée septentrionale, il n'en est pas toujours ainsi; l'on reconnaît là la tendance de l'Église catholique à s'occuper de ses propres intérêts plutôt qu'à tenir compte de l'ordre établi par le pouvoir temporel. A voir cette grande carte couverte de noms d'évêchés, de vicariats, de stations missionnaires, on pourrait croire que l'Afrique tout entière

¹ On peut se procurer à la librairie H. Georg, à Genève et à Bâle tous les ouvrages dont il est rendu compte dans *l'Afrique explorée et civilisée*.

est gagnée au catholicisme. Toutefois, en regardant de plus près, on constate qu'il s'agit souvent plutôt de mots que de réalités. Les vicariats, du Sahara central, du Soudan oriental avec l'État mahdiste, du Congo, du Zanguebar septentrional (Somalie) ne nous font pas l'effet de compter des foules de fidèles, et dans beaucoup d'autres l'influence catholique est sans doute bien faible. Un tableau annexé à la carte fournit un état du catholicisme en Afrique. Les chiffres qu'il renferme nous indiquent qu'il y a au total sur ce continent à l'heure actuelle : 2,197 prêtres, 251 frères, 2,802,483 fidèles catholiques, 2,207 églises ou chapelles.

Charles Miser. SOUVENIRS DU MONDE MUSULMAN. Deuxième édition. Paris (Hachette et C°), 1892, in-16, 328 p., 3 fr. 50. — Ils sont bien intéressants à lire ces souvenirs de plusieurs séjours faits dans les diverses parties du monde musulman méditerranéen : Constantinople, Crète, Égypte, Algérie. Des circonstances particulières ayant mis l'auteur en relations avec les sommités du personnel gouvernemental de la Porte ottomane et de l'Égypte, il en profite pour encadrer dans le récit de son existence mouvementée une foule d'anecdotes, d'observations, de traits de mœurs quelquefois un peu réalistes, qui font pénétrer le lecteur dans l'intimité de la vie turque et dans le mécanisme de la diplomatie orientale. Tour à tour journaliste, secrétaire de grands personnages, chargé de mission, confident des princes, voyageur, il a beaucoup vu et peut donner sur ce qui se passe dans les coulisses de la politique des détails inédits qui ouvrent un jour sur l'histoire des règnes du sultan Abd-ul-Azis et du khédive Ismaïl. En outre, de ses observations il sait dégager des enseignements dont les penseurs et les gouvernants peuvent faire leur profit. Le monde oriental est le plus souvent l'objet de jugements si faux et tellement empreints de parti-pris, qu'il fait bon entendre parler un témoin détaché du présent et sachant faire ressortir les causes secrètes qui font agir les hommes et préparent les événements. Notons qu'il s'élève avec la dernière vigueur contre le système d'expropriation forcée des terres que subissent les indigènes en Algérie; l'état de dépendance absolue dans lequel ils sont tenus est pour lui la principale cause de la misère matérielle et morale dans laquelle ils se débattent sans espoir.
